18 **ECONOMÍA** JUEVES, 17 DE JUNIO DE 2021 el COLOMBIANO





LONCHERA +2 RECIPIENTES

**60** unidades disponibles o hasta agotar existencias.

SET X2 RECIPIENTES **DE VIDRIO** 





20 unidades disponibles o hasta agotar existencias.





© CÓMPRALOS YA EN EL 339 33 33 — o en las oficinas de El Colombiano — Valor domicilio **sujeto a cotización.** 

**ENERGÉTICOS** ENTREVISTA

# "Necesitamos mayor inversión en gas natural"

Andrés Sarmiento, presidente (e) de Naturgas, habló sobre el potencial del país y los retos de la industria.

Por ALEJANDRA ZAPATA QUINCHÍA

l más reciente informe de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) expuso que las reservas probadas de gas natural en Colombia disminuyeron por tercer año consecutivo, pasando de 8,1 años a 7,7 años de vida útil, lo que significó un decrecimiento del 6,7 %, en comparación con las cifras del 2019. Una caída que retó al país a trabajar para revertir este escenario.

Según el Ministerio de Minas y Energía, actualmente se encuentra en desarrollo el Plan de Abastecimiento de Gas Natural, que incluye ocho proyectos de infraestructura de transporte de gas, los cuales representarán inversiones por más de 800 millones de dólares, incluida la Planta de Regasificación del Pacífico, que se estaría adjudicando a finales de este mes.

EL COLOMBIANO habló con Andrés Sarmiento, presidente (e) de la Asociación Colombiana de Gas Natural en Colombia (Naturgas), sobre el panorama actual de las reservas probadas (1P) de ese hidrocarburo, los proyectos que propone para asegurar el abastecimiento, por qué este es importante en la transición energética del país y cómo se podría atraer una mayor inversión e incentivar el aprovechamiento de los recursos.

#### ¿Por qué el gas natural es clave en la transición hacia las energías limpias?

"El gas natural tiene bastantes atributos, pero me enfocaré en tres que lo hacen fundamental en el rol que jugará en la transición energética. El mundo está pensando cada vez más en tecnologías limpias en los energéticos que usamos y el gas natural aquí se ubica muy bien. Lo primero es la calidad del aire, una problemática de salud pública que existe en diferentes ciudades del país, Medellín es una de ellas. Para esta, el gas natural tiene una solución particular y es que reduce las emisiones de material particulado en el 99 %. Así que

"El potencial es tan grande que lo que se debe garantizar, desde una perspectiva de país, es cómo hacer que las inversiones se puedan llevar a cabo".

cuando estás usando gas natural en la movilidad o en la industria tienes un proceso energético que casi no tiene este tipo de emisiones. Lo segundo es que el mundo también está hablando del cambio climático y la necesidad de descarbonizar las matrices energéticas. En este aspecto el gas natural tiene un rol muy importante y es que, si se compara con los energéticos sustitutos principales como el carbón y el diésel, este tiene emisiones inferiores entre el 30 % y el 50 % de CO2. También se ha planteado tener disminuciones de CO2 del 20 % para el 2030, con el gas natural se podrá cumplir esa meta. El tercer factor es que es un energético muy competitivo y esto permite que se logre cubrir los dos atributos necesarios en las matrices energéticas del mundo".

#### ¿Cómo están las reservas probadas de gas para el país?

"Cuando miramos la reservas de gas natural hoy, que son cercanas a tres terapies cúbicos, es bastante gas el que tiene el país actualmente. Tenemos alrededor de 7,7 años, hay gas natural para garantizar el abastecimiento en el corto y mediano plazo; sin embargo, como sector y como país hay que aprovechar el potencial que tenemos. Hay reservas potenciales en la región Caribe, por ejemplo, y en costa afuera. Podríamos multiplicar nuestras reservas por cinco veces solamente en el mar Caribe. Actualmente en Colombia el 20 % o 25 % de la producción es por descubrimientos que se han hecho en cuencas convencionales duran-



Para Andrés Sarmiento, presidente es cierto que las reservas de gas

años de vida útil tiene el país en reservas probadas de gas natural.

te los últimos siete años. Por otro lado, en este momento se están llevando a cabo proyectos pilotos de investigación y esperamos que, a través del desarrollo de estos, el país pueda dar una señal para el desarrollo de los yacimientos no convencionales. Según un inventario que hicimos recientemente tenemos solamente en proyectos de exploración y producción alrededor de 1.100 millones de dólares que se van a invertir en los próximos tres o cuatro años para el desarrollo de esta actividad en Colombia".

#### ¿Se muestra entonces optimista frente al abastecimiento de este energético?

"El potencial es tan grande que lo que se debe garantizar, desde una perspectiva de país, es cómo hacer que las inversiones se puedan llevar a cabo. El país identifica en sus reservas unos recursos contingentes que requieren soluciones puntuales para poder desarrollarlos, entonces ahí el llamado que nosotros hacemos es a

**ECONOMÍA** 19 JUEVES, 17 DE JUNIO DE 2021



(e) de la Asociación Colombiana de Gas Natural en Colombia, si bien han disminuido, está garantizado su abastecimiento. FOTO CORTESÍA

poder agilizar los procesos de licenciamiento ambiental, los procesos de consultas con las comunidades y los de transporte, con el fin de permitir que estas reservas que están alrededor de un tera, es decir, una tercera parte adicional a las reservas probadas que tiene el país en este momento, están en recursos contingentes. Es por esto que necesitamos que se tomen medidas por parte de el Gobierno Nacional para que se permita, se agilice y se dinamice la actividad para llevar estos recursos a reservas 1P, con el fin de tener tranquilidad en el abastecimiento a largo plazo".

#### ¿Cuáles son las principales causas o efectos que han provocado la disminución de las reservas de gas natural?

"Hav un consumo dinámico del sector de gas natural y eso genera que las reservas se vayan agotando. Por otro lado, aunque hemos logrado ir reponiendo el gas que se produce, la foto, cuando se miran anualmente las reservas, refleja solo la imagen de un momento del tiempo, pero la actividad que realmente ocurre en este sector es de todos los días. Históricamente, el país ha tenido dos grandes fuentes de gas natural: Guajira, probablemente en desarrollo hace 30 años; y Cusiana y Cupia25 %

de la producción de gas natural es por descubrimientos en cuencas convencionales.

gua, hace 25 años. Estos dos grandes yacimientos son los que nos han permitido garantizar el consumo en el largo plazo. Es también normal que estos yacimientos hayan comenzado un proceso de declinación, y en ese sentido lo que se está haciendo es avanzar en actividades dinámicas de exploración y producción para ir reponiendo esas reservas".

#### En días pasados usted afirmó que la industria de gas natural necesita que se garantice la seguridad jurídica, ¿a qué se refiere con esto?

'Colombia, en general, tiene un buen nivel de seguridad jurídica. Los proyectos de gas natural son de largo aliento, son decisiones de inversión a riesgo. Los inversionistas que hace 30 años desarrollaron Guajira y Cusiana y Cupiagua, por ejemplo, hoy todavía siguen ahí. Es muy importante que se mantengan las condiciones y las reglas de juego para continuar con los incentivos para que la actividad se

#### **PARÉNTESIS**

LOS PROYECTOS DE GAS NATURAL

Según Andrés Sarmiento, presidente (e) de Naturgas, estos serían los proyectos a los que se les debe a apostar para garantizar el abastecimiento de gas natural a largo plazo en el país y aseguró que se espera la señal del gobierno para tener "una actividad más intensiva".

- · Costa adentro: Ecopetrol, Canacol, Drummond, Frontera, Hocol y Lewis siguen fortaleciendo su posición como productores en nuevos campos continentales y en campos antiguos con la técnica de recobro mejorado.
- Costa afuera: se espera actividad en el Caribe Offshore en los bloques Caribe Sur, bloque Tayrona, y bloque Guajira Offshore 1. En estos proyectos Ecopetrol trabaja en sociedad con Shell, Petrobras y Repsol.
- Yacimientos no convencionales: Colombia tiene un potencial entre 4 y 24 teras en yacimientos no convencionales en el Valle Medio del Magdalena, Cesar y Catatumbo.

desarrolle. El llamado que siempre hacemos como sector productivo es a que mantengamos las señales de seguridad jurídica que permitan que estos desarrollos por parte de inversionistas, que llegaron al país porque creen en él, tengan las señales adecuadas y estables en el tiempo".

#### ¿Cuáles son los retos que ve para el sector?

"Lo primero es que podamos desarrollar todo el potencial que tenemos. Que los incentivos y el dinamismo en la actividad se mantengan, por parte tanto de la industria privada como del gobierno. Ahí vemos con buenos ojos que durante los últimos años los procesos de rondas de adjudicación de nuevos bloques se hayan reiniciado. Ya se socializó, por parte de la ANH, la ronda 2021 en la cual se están dando señales para que hayan nuevos bloques que se adjudiquen en las cuencas de Valle Medio y Valle Inferior del Magdalena, Sinú-San Jacinto y Llanos Orientales. Otro de los retos es seguir posicionando al gas natural con el rol que le está dando el mundo en la transición energética. Según la Agencia Internacional de Energía, de aquí a 2040 el crecimiento del gas natural en la matriz energética será de alrededor 1,2 % cada año" ■



### **EN DEFINITIVA**

Aunque Colombia enfrenta retos para garantizar el abastecimiento de gas natural, Naturgas ve un futuro con potencial y pide que el gotener la inversión en la industria.

## Sector turismo pide extensión de apoyos

Por ALEJANDRA ZAPATA QUINCHÍA

La crisis económica derivada de la pandemia del coronavirus le ha pasado factura a la economía nacional en su conjunto, pero especialmente al sector turístico, que hasta el momento no ha logrado ni un tercio de recuperación, según la Asociación Colombiana de Agencias de Viajes y Turismo.

Por eso, la Vitrina Turística de la (Anato), que inició ayer y se extenderá hasta este viernes, se convierte en una oportunidad, tanto para dar a conocer a Colombia como destino turístico, como para la reactivación de los negocios internacionales.

Pero Paula Cortés, presidenta de Anato, no se quedó ahí, y aprovechó la presencia del presidente Iván Duque en el lanzamiento de la Vitrina para solicitarle la extensión de beneficios que permitan a la industria turística salir de la crisis.

"La pandemia, las restricciones y la protesta social han generado pérdidas económicas invaluables, ya que, además del cierre total de nuestra actividad, debimos como empresas, seguir cubriendo unos gastos fijos, recibir reclamaciones de clientes, atender bonos de reembolsos, reprogramar viajes, conciliar con proveedores y viajeros, momentos de mucha presión y estrés, que nos dejan enseñanzas, y cambiarán el futuro de nuestro modelo de negocio", dijo la dirigente gremial.

Sin embargo, Cortés también se mostró optimista y afirmó que es necesario ver las oportunidades, analizar las nuevas necesidades y las estrategias que se deben adoptar para que la industria se mantenga activa y vigente en el mercado.

Medidas para la reactivación Durante su intervención, Cortés destacó algunos programas de apoyo que ayudaron al sostenimiento del turismo en medio de la crisis sanitaria y económica en el país y enfatizó en la necesidad de que algunas de estas medidas se extiendan.

"El Programa de Apoyo al Empleo Formal (PAEF) y el Programa de Apoyo para el pago de la Prima de Servicios (PAP) alivianaron la carga del sector tu-



#### **INFORME**

#### ALGUNAS **PETICIONES**

- · Anato pidió nuevas alternativas de crédito para las empresas de turismo con cubrimiento del Fondo Nacional de Garantías (FNG) en un 90 %, y con periodos muertos de pago de al menos dos años y condiciones de tasas de interés llamativas.
- Trabajar con la Cancillería, ProColombia, las embajadas y agencias de viajes, para que en cada uno de los países que se visitan como segmento objetivo, se tenga como plan de trabajo el mejoramiento de las advertencias a los viajeros que cada país emite.

rístico, minimizaron la pérdida de muchos más empleados. Así mismo, permitió que más empresas siguieran activas. ¡Solo pedimos que estas medidas puedan extenderse hasta diciembre de 2021!", enfatizó la presidenta de la asociación.

Por su parte, el presidente *Iván Duque* se refirió a las demás medidas creadas para la reactivación del sector, entre las cuales destacó la exención del IVA a los servicios de hotelería y de turismo; llevar el impoconsumo al o % para bares, restaurantes y otros subsectores hasta diciembre; la eliminación de la sobretasa de energía para el sector hotelero; la diferenciación del IVA del 19 % al 5 % para muchos servicios del sector hasta diciembre del 2022; cobijar con parte de estos beneficios al sector de artesanías; extender los servicios del 9 % de renta para las inversiones que se hagan en el sector, y darle un alcance a la inversión en convenciones y conferencias.

Y puntualizó que el objetivo, desde que empezó su gobierno, es "hacer el turismo un nuevo petróleo para Colombia" e hizo un llamado al Congreso de la República, a los alcaldes, gobernadores y al sector privado para que se logren extender los beneficios de la Ley de Turismo hasta diciembre de 2022 ■



El presidente Iván Duque anunció que se buscará extender los beneficios de la Ley de Turismo hasta diciembre de 2022. FOTO CORTESÍA